

A propósito del asilo de la vejez Reportaje con Monseñor Volio

Repórter.—He leído su proyecto, Monseñor, que encuentro muy bello, pero temo que el artículo VI dificulte su aprobación por parte del Ejecutivo.

Mon. Volio.—No lo creo yo así. Las Congregaciones religiosas de mujeres no están prohibidas en nuestro País; antes, al contrario, las que se consagran al servicio de enfermos y desvalidos han recibido siempre de nuestros Gobiernos multitud de agasajos y atenciones. Verá Ud. cuán populares serán las Hermanitas y simpáticas a nuestros gobernantes, ellas que representan la quinta esencia de la caridad.

Repórter.—Podría S. S. darme algunos datos sobre esta Institución?

Mon. Volio.—Su origen es muy moderno y muy católico. Apareció en la Bretaña francesa, tierra de los caracteres de bronce y de los corazones de oro. Una humildísima sirvienta de San Serván (Yble et Vilaine), dominada por un amor vehemente a los pobres, recibe en su boardilla a una pobre ancianita enferma y ciega, que acababa de perder la única persona que cuidaba de ella; luego acoge a una antigua criada débil y enferma. Esto pasaba a fines del año 1839; cinco años más tarde Juana Jugan, que así se llamaba aquella heroica sirvienta, había logrado formar un Asilo que abrigaba a sesenta ancianos y que ella sostenía cómodamente sin disfrutar de rentas. Tan sublime y extraordinaria iniciativa llamó poderosamente la atención universal. La Academia Francesa le adjudicó el primer premio Montyon, pronunciando en plena Academia su panegírico el célebre Dupin. Poco después el célebre humorista Carlos Dickens visitaba en París la casa de Sat. Jacques y daba al público inglés sus impresiones llenas de la más entusiasta sorpresa sobre el nuevo Instituto, mientras que el poeta Jean Reboul las cantaba en armoniosas estrofas.

Repórter.—Y podría decirme S. S. cuál es la característica del Instituto de los Pobres?

Mon. Volio.—Es la más bella y conmovedora que imaginarse pueda. En el adorable Ministerio de la Redención, Cristo, Nuestro Señor, toma para sí la parte expiatoria y nos cede los méritos infinitos de su sublime Sacrificio. Las Hermanitas de los pobres se han inspirado en tan divino ejemplo. Mientras que anteriormente los desvalidos ancianos recorrían las po-

blaciones dando el lamentable espectáculo de su decrepitud y miseria, cuando no de sus vicios, o yacían sepultados en horribles tugurios, ahora se encuentran decentemente vestidos y confortablemente alojados y alimentados. En cambio sus abnegadas protectoras se lanzarán a las calles a afrontar las humillaciones y asperezas de la mendicidad. Se les verá cual afanadas hormiguitas recojer todo cuanto la caridad les ofrece para sus pobres ancianitos en los Mercados públicos, en los grandes hoteles, en las casas ricas, en las tiendas y en los campos.

Repórter.—¡Sublime sustitución!

Mon. Volio.—En verdad, y muy útil y provechosa también. Utilísima para los ancianos mismos, quienes jamás recogerían lo que sus activas y amables bienhechoras logran obtener, y utilísima también para la sociedad entera que llega así a la plena convicción de que el fruto de su generosidad es bien empleado y que, al mismo tiempo se libra del repugnante y anticristiano espectáculo de la miseria andrajosa abandonada a sí misma; las Hermanitas a nadie fastidian yendo a donde se les llama de antemano, o suplicando breve y comedidamente.

Repórter.—Mas ¿no sería preferible que esas casas se sostuvieran con rentas fijas establecidas de antemano?

Mon. Volio.—Tal sistema que a primera vista se juzgaría el más lógico y natural, adolece de graves inconvenientes: Para formar por acumulación de donativos particulares, un capital que produzca semejante renta, se necesita tiempo y trabajo, capaz de desanimar las voluntades más empeñosas, y mientras tanto pasan los años y los institutos de beneficencia proyectados permanecen estacionarios. Si exigimos al Estado o a los municipios que den esa renta, haremos pesar sobre ellos una carga exorbitante y si pedimos a los particulares una fuerte contribución, acabaremos por fatigar las voluntades mejor dispuestas. Por otra parte, la caridad privada retira sus simpatías de las instituciones que gozan de rentas fijas; y el carácter familiar y cariñoso desaparece de esas mismas instituciones que toman fatalmente un aspecto oficial y puramente administrativo.

Repórter.—¿Así el sistema ideal para su Señoría es el de la mendicidad?

Mon. Volio.—Exactamente. La mendicidad organizada como lo está en la Institución de las Hermanitas de los pobres, es para mí el ideal de todos los institutos de beneficencia; una mendicidad inteligente y laboriosa, que todo lo aprovecha y utiliza en bien de sus protegidos y que produce el máximo de rendimiento con el mínimo de sacrificio por parte de la sociedad civil.

Repórter.—Perdone su Señoría mi última pregunta, ¿cuál es el estado actual de la Congregación de las Hermanitas?

Mon. Volio.—Aun no cuenta ochenta años de existencia y su número alcanza a 5,500 religiosas distribuidas en 290 asilos, teniendo a su cuidado 44,000 ancianos, enorme suma que indica el esfuerzo de la caridad cristiana, que sin recursos abundantes logra realizar lo que jamás podrá llevar a cabo la humana filantropía.—Y así terminó esta interesante entrevista, saliendo este improvisado repórter altamente agradecido por las finezas del ilustrísimo señor Volio.

FÍLAX FÍLAKOS

15 DE ENERO

También en nuestra simpática Heredia, la ciudad de católicos convencidos, que saben volver por los fueros de sus creencias religiosas, que han luchado siempre con entereza por mantener incólumes las nobles enseñanzas que sus antepasados les legaron, también aquí, digo, se celebró con esplendidez la fiesta del negrito de Esquipulas.

Un solemne Triduo pagado por Dña. Emilia de Sánchez, Dña. Catalina de Ferreto y Dn. Saturnino Meléndez fué el hermoso festival tributado al Divino Crucificado.

El Templo de Ntra. Señora del Carmen, regiamente adornado con cortinajes de rojo y blanco ostentaba en la nave derecha un sencillito pero gracioso Altar, en donde se alzaba la Santa Imagen que dulce, y atrayendo los corazones, en actitud amorosa extendía sus brazos. Qué cuadro por de más hermoso! Las orquídeas y las flores de nuestros jardines ofrecíanle sus perfumes, en tanto que, en oleadas de amor y veneración hasta su trono subían las preces de centenares de fieles, que de rodillas, le ofrecían sus corazones.

Página aparte y una pluma mejor cortada, que no la mía, merecen los sermones y la parte musical con que nuestro entusiasta P. Rojas quiso regalar el buen gusto de los heredianos.

El panegírico fué encomendado al Canónigo Doctor R. Otón Castro. Su lenguaje sereno y convincente tuvo absorbita a la multitud por más de media hora. Las glorias de la Cruz contadas por el P. Otón conmueven y alientan en esta dura lucha de la vida.

El segundo día, se escuchó desde la Cátedra Sagrada, la autorizada voz del P. Junoy. Quien conoce los vuelos oratorios de este esforzado adalid de nuestra Religión podrá formarse idea del desbordamiento de elocuencia que cautivó por completo la atención de sus oyentes.

Y para cerrar con broche de oro, el último día pudimos escuchar un discurso del P. Rojas que fué una verdadera pieza literaria. En «El Reinado de Cristo», tema abordado brillantemente, como él sabe hacerlo siempre, tuvo arranques tan sublimes que nos hizo ir, en alas de la imaginación, de uno al otro polo de la tierra, remontarnos al mundo sideral y llegar hasta las regiones del Empíreo.

La orquesta bajo la batuta de don Fernando Murillo, artista devotísimo y de gran sentimiento, estuvo como siempre a la altura de su fama.

El canto, a cargo de la Srita. Consuelo Mata, fué algo tan bello, que hubo momentos en que el auditorio puso sus miradas en el coro para demostrar su admiración a la simpática diva cartaginesa que sabe poner el alma en cada una de las notas. Indudablemente, Consuelo Mata, es uno de los pocos ruiseñores costarricenses. Felicitarla? No, eso es muy poco para una alma artista como la suya. Que lleve la convicción de que en esta ciudad, amante de lo bello, se le guardan inmensas simpatías y que se espera con ansia el placer de volver a oír su hermosa voz. Tomaron parte en el canto también la señorita Lucila Rodríguez, aventajada alumna del Colegio de Sior, que a su poca edad, revela ya especiales dotes artísticas, y los señores Abel Chaverri y otro digno discípulo del divino arte.

El Santísimo Sacramento estuvo expuesto a la veneración de los fieles durante los rosarios de los tres días.

Con la solemne visita de altares, lujosamente concurrida, se dió por terminada la fiesta que dejó gratas impresiones en todos los hijos de esta bella ciudad de las flores.

A.

Heredia, enero de 1917.

Personales

* Para las Cañas salieron don Abraham Acosta, acompañado de su señora esposa, sus dos niños y de la señorita Luz Valerio.

* En Santo Tomás de Santo Domingo pasa una temporada la señorita Austelina Salas.

* Ayer estuvieron en San Rafael de Heredia don Publio Herrera y su hijo Agustín y don Francisco María Núñez y su hermano Ovidio.

* Se encuentra delicada de salud la señorita María Teresa Montero.

* En Alajuelita estuvieron ayer las señoritas Porras Monge.

* De visita en Santo Domingo estuvieron ayer las señoritas Oliva Montero, Eresvida y María del Carmen Núñez.

* En San Vicente se han radicado don Gilberto Huertas y su señora esposa doña Josefina de Huertas.

* Procedente de Desamparados estuvo ayer en esta capital don Carlos Montero.

CONTRA LA CORRIENTE.

El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuña en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso / está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es la

PREPARACION DE WAMPOLE

que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: "Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampole en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

El Presbo. Don Hilario Cajigas

En la madrugada de hoy ha inclinado su cabeza y dado su alma al Creador el Presbo don Hilario Cajigas, tan respetado por sus virtudes sacerdotales, especialmente por su austeridad y excelentes dotes de carácter.

Era el citado Presbítero de nacionalidad española y nació el 21 de octubre de 1862. Recibió su investidura sacerdotal el 15 de setiembre de 1895.

Recién ordenado sirvió la cuadjutoría de la parroquia de Heredia y por largos años el Curato de Curridabat. De manera que su vida sacerdotal puede decirse que se desarrolló toda en esta Diócesis.

Hace algún tiempo que su salud estaba muy lejos de ser satisfactoria y a mediados de la semana anterior su estado

inspiró cuidados tales, que sus médicos dispusieron su inmediato traslado de Curridabat a una de las Casas de Salud de esta ciudad.

Aquí ha fallecido en la madrugada de hoy, no obstante los esfuerzos de la ciencia humana, siendo acogida desde luego la noticia de su fallecimiento con sensibles muestras de pesar.

Sus honras fúnebres se verificaron hoy en la parroquia de Curridabat, conduciéndose después el cadáver del finado ministro del Señor al cementerio de ese lugar en medio de numerosa concurrencia de sus feligreses. Allí acudieron también algunos de sus hermanos en el Sacerdocio, entre ellos el M. I. Sr. Canónigo Valenciano y el Presbo. don Alejandro Porras. *¡Requiescat in pace!*

res en la plaza, girando al toque de la corneta y marchando al son del tambor. Las maniobras militares les sugestionan y voluntariamente se alistaron para ingresar debidamente preparados, a formar parte en el ejército nacional.

Por lo demás, la ciudad estaba poco animada: las gentes habían salido de paseo a los pueblos vecinos donde había fiesta: San Juan, San Isidro de Heredia y San Pablo.

San Pablo

Es una aldehuela situada entre las ciudades de Heredia y Santo Domingo; la población está muy diseminada, y es muy escasa, pero el vecindario es muy unido y entusiasta. Claro, la pequeñez está reemplazada o equilibrada con la voluntad y el amor al terruño de sus moradores.

Los pableños están empeñados en sustituir la ermita vieja por un templo pequeño pero elegante que ya han comenzado, y a ese fin hacen turnos de vez en cuando para allegar los fondos necesarios.

Ayer estaban de turno: las gentes de los pueblos vecinos se dieron allí cita, animando al pueblecito tan simpático por su constancia y laboriosidad.

Y cabe aquí hacer mención de la unión de esos pueblos de la provincia de Heredia, que se ayudan mutuamente, y trabajan con propio empeño, por el adelanto del pueblo hermano vecino. Esta unión es envidiable y muy poco se ve en nuestros pueblos, donde priva el deseo de la supremacía, y un egoísmo ingénito.

San Rafael

Fué éste el último pueblo que visitamos en la gira de ayer. No le conocíamos y nos sorprendió muy agradablemente la visita.

Está, al parecer, dividido en dos: la población vieja y la nueva que se agrupa alrededor del elegante templo ya casi terminado, sin disputa, uno de los mejores del país. Es una joya, una obra de arte.

Fué comenzado a construir el año 89 por el entonces cura del pueblo, Presbítero Arroyo, siguiendo un plano de estilo gótico, que no se ha alterado en nada.

El edificio se eleva majestuosamente como cuarenta metros en el frente, en la falda de la montaña. Por todas partes se puede admirar algo notable: aquí las ventanas de vidrieras de colores representando pasajes bíblicos, compradas por contribuciones de familias; allí

el elegante altar mayor traído de Austria y cuyo valor regaló una familia, más acá la pila bautismal de puro mármol y de acuerdo con el estilo del templo.

Acaba de terminarse una balaustrada que rodea el campanario, convertido en jardines, donde hacen los surtidores que eternamente cantan su himno de vida.

Se alista otra balaustrada de mármol para el presbiterio, que acaba de enladrillarse con un ladrillo fino, esmaltado, elegantísimo.

En fin, es aquello digno de verse y admirarse, porque representa el esfuerzo de un pueblo unido, donde el Municipio, la Junta de Iglesia, el Sacerdote y el pueblo, marchan unidos, pensando sólo en embellecer su pueblo.

Del campanario se contempla el inmenso valle que forma la meseta central, donde se asientan las principales poblaciones de este país; todos se divisan desde allí, rodeadas por las campiñas floridas que cultivan con amor sus moradores.

El Supremo Gobierno, que ha visto ese entusiasmo sin límites del pueblo, que hizo reunirse una vez no menos de cuatrocientos hombres para hacer un trabajo en el templo, ha dispuesto ayudarlo y así le obsequió el cemento necesario para hacer el muro que rodea los jardines del templo.

El entusiasta Pbo. Camacho, nativo de ese pueblo, donde desde hace unos ocho años funge como cura párroco, con gran placer de sus feligreses, trabaja empeñosamente por continuar de esa suerte sus labores. Muy pronto va a dar comienzo a la construcción de la casa cural, que será de dos pisos: la parte alta, constante de un sólo salón de 10 por 17 metros, se destinará a lugar de recreo y reuniones.

En fin, ya hemos alargado mucho estos apuntamientos, que otra vez hemos de desarrollar con toda la extensión que nuestro entusiasmo nos dicta.

Guardamos la impresión muy agradable que nos causó ese pueblo, tan pintoresco, tan laborioso y unido, que así ha podido embellecer su bello y artístico templo.

Será en otra ocasión, cuando le toque a "San Rafael" desfilar en uno de las ediciones de este diario, dedicadas a los pueblos, que nos extenderemos todo cuanto lo deseamos, hablando de esta población, tan pintoresca y bella, que tan gratos recuerdos nos ha dejado al visitarla por primera vez.

NUÑO

Enferma

A consecuencia de un serio quebrantamiento de su salud, fué traída de Grecia a esta capital doña María Porras, hermana del Presbítero don Alejandro Porras, con el fin de que siguiese aquí el tratamiento médico adecuado.

El estado de su salud, como dejamos dicho, era delicado en extremo, pero gracias a los oportunos recursos de la ciencia, ha experimentado, Dios mediante, notable mejoría en su alarmante dolencia. Nos alegramos muy sinceramente, enviando por tal motivo nuestras felicitaciones tanto a doña María como a todos sus familiares.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

Unguento
Al-Mentol
de
Davis



Para
Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Haga Ud. siempre sus compras en el
BAZAR DEL MERCADO
de JOSE ESQUIVEL

ACABA DE RECIBIR
Sacos para café
Pintura Dos Leones
Cuchillos, palas y machetes

Entre el Banco de Costa Rica y El Mercado

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo — Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

VIDA MUNDIAL

La explosión de la fábrica de municiones

LONDRES, 20.—Centenares de muertos de las ruinas de la fábrica de municiones, muchas casas del vecindario arrasadas. Diarios publican alcances comentándolo

La administración de las rentas públicas en Panamá

PANAMA, 20.—Desde hace algunas semanas el Secretario de Relaciones y el Ministro Americano tratan la cuestión de adoptar nuevo sistema de administrar las rentas públicas, que promete un resultado satisfactorio. El proyecto de ley de reforma fiscal que se ha presentado a la asamblea nacional contiene una cláusula que estipula el nombramiento de un consejero financiero extranjero. Se espera la pronta adopción del proyecto y tan luego se haya aprobado, se nombrará el consejero. La navegación del canal está otra vez normal.

Informe francés

PARIS, 20.—Informe francés. Hubo violentas acciones de la artillería en la región de Plessis de roye al Sur de Lassight; explotamos con éxito una mina en Argona sector volante visto del frente noche tranquila.

Éxitos alemanes

BERLIN, 20.—Frente occidental cerca de Wyschast, al oeste de La Basse, repelimos a las patrullas británicas mediante un ataque que lanzaron wurtemburgers. Se efectuaron reconocimientos entre Doller y el canal Rin Rhone; avisan de los Carpatos orientales que al noroeste de Belsor, un destacamento ruso nos atacó las posiciones sin éxito en un punto; nos ha entrado en las trincheras mediante un ataque de sorpresa, pero los expulsamos en una lucha cuerpo a cuerpo. Al norte de Valuchitza, los rumanos atacaron repetidas veces el mismo punto como el día anterior con desesperación. Además de varios centenares de muertos que yacían frente de nuestra posición les tomamos 100 prisioneros. Avisa Makensen que a causa de la nieve no hubo suficiente luz para poder usar con actividad la artillería. Sin embargo los alemanes tomaron al asalto Nanesti, al sur de Seretho.

Retirada de las fuerzas americanas

EL PASO, 20.—Se informa que las fuerzas de Pershing están retirándose.

Conferencia entre jefes de las potencias centrales

LONDRES, 20.—Avisan de Amsterdam por la vía Reuter, que Tiza y Clamartino partieron con dirección a Viena después de celebrar conferencia con los jefes del gobierno alemán, asistiendo también los representantes de ambos estados mayores. La Financiera Revier, opina que el tesoro acumulado de la India asciende a cuatrocientos millones de libras esterlinas, la mayor parte en cantidades pequeñas porque es un axioma rentístico que todo el oro y plata que se manda a la India, se absorbe inmediatamente retirándose ligeramente de la circulación. Los indios la consideran ficción del tesoro oculto.

El corsario alemán en aguas sudamericanas

RIO JANEIRO, 20.—Llegó a Recife vapor Maramac; informa que a la altura de Río Grande de Nord encontró dos vapores de carga conducidos por dos cruceros auxiliares que llevaban bandera americana que se cree son los corsarios alemanes.

El vapor Drina que se creía perdido, llegó, informa que hace 10 días recibió aviso inalámbrico que había un corsario en el Sur Atlántico, pero no lo encontró. Un marinero del Netherby Hay, dice que la velocidad del corsario es de 22 millas por hora y lleva a su bordo tres pequeños submarinos de seis metros de largo, estos pueden permanecer a flote más de media hora. De esto se infiere que el corsario es base naval para submarinos. Se nota extraordinaria actividad a bordo, el Caprocá, y otro vapor alemán internados en Pernambuco se cree que tratarán de salir para entregar carbón al corsario. El capitán del Radnorshie dice que cuando encontró el corsario despachó un inalámbrico pidiendo auxilio pero el comandante del corsario le amonestó que dejara, caso contrario le hundiría.

División de los socialistas

BERLIN, 20.—Los socialistas miembros de la Cámara prusiana se han dividido en dos grupos.

El empréstito inglés

LONDRES, 20.—Siguen las suscripciones al nuevo empréstito. La Northern Assurance, suscribió dos millones y la Alfred Holt Company dos millones.

Se continuará la ofensiva contra Rumania y Rusia

ROMA, 20.—Según las ideas de Berna se confiesa francamente en los círculos militares alemanes que el éxito obtenidos en Rumania no es comensurado, con los sacrificios Hindenburg esperaba obtener una victoria completa en Rumania y Macedonia durante el otoño y el invierno, como el plan no tuvo éxito, se ha visto obligado a acometer otro que consiste únicamente en la continuación de la ofensiva contra Rumania y Rusia.

Escasez de pan

NUEVA YORK, 20.—Despacho inalámbrico de Roma dice que avisos de Berlín participan que durante los 17 días no ha habido pan en cantidades disponibles obligándose reducir la ración a la mitad. Por donde quiera las mujeres llenan las calles en actitud amenazante. De Petrogrado avisan que se debilitan los ataques alemanes en Rumania, los rusos rumanos progresamos más en dirección de Briat.

Informe inglés

LONDRES, 20.—Informe inglés: Anoche se efectuó una incursión al Este de St. Eloy; de día hubo considerable cañoneo recíproco, particularmente al Norte del Somme.

Informe francés

PARIS, 19.—En los sectores al Este de Auberive colina 304 y Granja Chambrettes, se contracañoneó al enemigo en la región de Ramscapelle, artillería Belga, funcionó con gran in-

tensidad. Resto del frente acostumbrados encuentros.

Bloqueo submarino contra Inglaterra

BERLIN, 19.—Alemania proyecta bloqueo submarino de la Gran Bretaña, según la interpretación de ciertos diplomáticos en Berlín, se adoptará esto como medio legítimo de interrumpir al tráfico en armas de los EE. UU. Se asume que éste constituye una concesión al elemento radical que aboga por la crueldad.

Informe inglés

LONDRES, 19.—Informe inglés. El ministro de municiones anuncia la explosión este tarde en una fábrica de municiones cerca de la capital. Se teme considerables pérdidas de vidas y propiedades.

Se ha aumentado el ejército suizo

WASHINGTON, 19.—Cablegramas particulares y confidenciales confirman las noticias del repentino aumento del ejército suizo por temor de la invasión. Italia concentra fuerzas sobre la frontera Suiza para ayudarla en caso de necesidad. Se avisa oficialmente que Holanda decretó recientemente el estado de sitio en las aguas territoriales de Gelderland y Overysel, para sujetar el tráfico contrabando con Alemania

Las relaciones de la Entente con Grecia

LONDRES, 19.—Avisan de Atenas que funcionarios de la Entente administrarán el control sobre Grecia. La misión británica está encabezada por el general Phillips y la misión italiana por el Jefe que reorganizó la policía griega. Los ministros de la Entente están satisfechos con la actitud del Gobierno griego que está cumpliendo con las demandas. Muchos venizelistas ya regresaron a sus casas. Marcha con rapidez la retirada de la tropa de Tesalia; se dice que si persistiese en su presente actitud las relaciones Greco Entente se normalizarán en breve. Un despacho de Flushing por la vía Reuter avisa que el vapor alemán Ursula Fischer pasó con rumbo a Amberes, siendo el primero después de la toma de dicha plaza.

Continúa la persecución al Episcopado en México

MEXICO, 19.—Se juzgará sumariamente al Arzobispo de Guadalajara, Orozco Jiménez y al Obispo de Zacatecas Delamora arrestados recientemente por conspiración.

Batalla que se libra

EL PASO, 19.—Se informa que está librándose una batalla cerca de Santa Isabel.

DE CARTAGO

(Por teléfono)

El turno que tuvo verificado ayer en el corredor Este del mercado de esta ciudad con el fin de coleccionar fondos para el suntuoso templo de San Francisco estuvo muy concurrido. Gran parte de nuestra sociedad se congregó allí para depositar su óbolo; entre los concurrentes hubo no pocos josefinos.

Don Manuel V. Blanco, con la afabilidad que le es caracte-

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

AZAHARES

En la ciudad Capital de Guatemala, a las 10 a. m. del sábado 20 de este mes, contrajo matrimonio católico el distinguido Costarricense Doctor don Fernando Iglesias F. con la estimable Señorita Margarita Prentice.

Ella es hija de una familia bien conocida en Guatemala por su distinción y por eso la señorita Margarita es de cultura y educación bien reconocidas y además de sus prendas físicas luce en su alma los atributos de un dulcísimo carácter con una fe y religiosidad sincera y franca: es un relicario de virtudes cristianas.

El, lleva como abono a su nombre y familia, hijo como es del prócer costarricense don Francisco María Iglesias y de la eximia dama doña Enriqueta Tinoco, el ser además un cumplido caballero, un médico notable y bien estimado, un temperamento siempre activo, nervioso, ordenado y generoso, y una alma por tradición y educación convencida de sus creencias; espíritu vivaz dispuesto siempre a hacer derroche de buen humor y de desinteresados servicios a los que sufren y son pobres: eso es el Dr. Iglesias en cuyo hogar deseamos que vivan la dicha, la paz y la alegría, siendo compañeras de la amable señorita Prentice, a quien él escogió por su compañera.

Que la religión cristiana de familia que bendijo esa unión, presida siempre la venturosa suerte de ambos consortes, en largos y colmados años de vida!

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de todas clases de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur; entre el Cometa y la Merced.

TELEFONO: N° 727 del Hotel Castilla.

Hay lectura en la cuarta página.

Notas liberianas

Han sido abiertas las escuelas públicas de esta ciudad. Esta medida se ha juzgado muy imprudente, porque la gran mayoría de los niños están atacados de paludismo y necesitan salir al campo a restablecerse. Los padres defamilia que han podido escapar sus hijos de la terrible epidemia, se niegan a mandarlos a la escuela y con mucha razón, porque indudablemente la adquirirían de los niños palúdicos que se congregan en las aulas. Actualmente padecen de paludismo, el Inspector, Sr. Arias; la Directora, señorita Arata; el Director, Sr. Baltodano y varios maestros, lo que hace difícil e irregular la tarea y casi nula la asistencia de alumnos. La imprudencia de tal medida revela que el Gobierno no está al corriente del mal estado sanitario de esa localidad.

—Un ataque de paludismo produjo una fuerte hemorragia a un niño de D. Alejandro Salazar; dichosamente fué atendido a tiempo y no tuvo consecuencias, lo que celebramos mucho. —Se nota una gran pérdida de presión en la cañería y se

atribuye a algún desperfecto que ha sufrido por el mal manejo de los tanques; desde que fué destituido el cumplido guarda, don Pedro Córdoba, por asuntos políticos; o mejor dicho, desde que la administración local cayó en manos republicanas, todo anda aquí a manga por hombro. Sería sensible que acabaran también con la cañería.

—A Dios gracias nadie se ocupa aquí de asuntos políticos. Los trabajos reeleccionistas iniciados por «La Información» son vistos con indiferencia y más bien oímos decir a un suscriptor, que iba a renunciar la suscripción porque le repugnaba la actitud de ese diario.

—Para S. José en asuntos de su Ministerio, partió el presbítero Lombardo, a quien le deseamos grata y corta permanencia en la capital.

—En estos días se ha desarrollado de manera alarmante el robo de bestias; a don Rafael Rivera se le llevaron tres bestias finas, de su finca El Ensayo; a don Arturo Villar, una yegua; a don Francisco Larios un ca-

ballo, y otro a don Pánfilo Quezada, quien pudo recuperarlo. Esto se debe a que los resguardos y autoridades de la frontera no vigilan nada, ni exigen pasaporte a los viajeros, pues todo el mundo va y viene de Nicaragua sin que se le exija el pasaporte respectivo.

—Para el barrio de Cañas Dulces partieron las señoritas Lola Muñoz y Aurora Castillo, Directora y ayudante, respectivamente, de la Escuela mixta de aquella localidad. Les deseamos grata permanencia entre los cañaduleños y éxito en sus labores.

—Para la ciudad de León de la vecina República, con el fin de asistir a las honras acordadas al poeta Rubén Darío, partió el doctor Williams Médico del Hospital de esta ciudad, quien prestó muy eficaces servicios durante el período de desarrollo máximo de la epidemia de paludismo que ha azotado a esta población. Hacemos votos porque tenga un viaje feliz este distinguido facultativo.

—No obstante que ya hay buen tráfico con los puertos de importación, los comerciantes no bajan los precios de sus mercaderías, que mantuvieron por

las nubes, cuando mayores eran los padecimientos del pueblo; éstos si que han especulado con el invierno y el paludismo, porque vendieron a altos precios hasta los huesos, explotando la necesidad. Esto se debe a que el grande y pequeño comercio está en manos de chinos y turcos que no tienen piedad de nadie. Tan sensible desgracia es obra de una muy mala administración local, en que por odios políticos se ha forzado al comerciante del país a ceder el puesto, a los actuales dueños de la situación económica y administrativa de aquí.

CORRESPONSAL X.

Nota teatral

La compañía de opereta y zarzuela que trabajaba en el Teatro América, terminó anoche su temporada poniendo en escena: «La Tragedia de Pirot» que por falta de un tenor hubieron de recortar; esa zarzuelita del notable cronista Juan José Cadenas, es muy bonita y la música del maestro Chapi, sentimental y dulce; «El último capítulo», a propósito de las hermanas Quintero y la graciosa zarzuela «La alegría

de la huerte», que peca de chistosa.

Los elementos de la Compañía Ughetti Severini, que aún quedan en esta capital, seguramente se irán a La Habana, en busca de contrata.

En el Variedades

Con escaso público debido quizá a la temporada de verano, hizo su debut la noche del sábado último la pareja de artistas Pilar Conde y Luis Sola, que actúan en el Variedades.

La cinta cinematográfica que se exhibió en la primera parte, fué de lo más atrayente, tanto por su argumento como por su fondo moral.

La segunda parte estuvo encomendada a los artistas debutantes, quienes cosecharon nutridos aplausos, sobre todo en la jota aragonesa que bailaron con maestría.

El maestro Ruilopez fué también muy aplaudido en sus solos de piano, que ejecutó con gran soltura y un arte sin igual.

CRONISTA TEATREIRO

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

LECCIONES a domicilio para señoritas y jóvenes que hayan perdido alguna asignatura de la enseñanza primaria, pueden darlas don Macabeo Vargas y don Tobías Retana Sáenz.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

DINERO con hipoteca de finca urbana se puede alquilar. Para informes en la dirección de NUEVA ERA.

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

BARBERIA recomendable por sus servicios y por el trato que da a sus clientes. Ramón Valverde. Calle Central Sur. Cortes modernos y masaje eléctrico.

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en
SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

Precios ahora:

de la EDICION CORRIENTE.....	en rústica	¢ 2.00
	empastado	2.50
de la EDICION DE LUJO.....	empastado	3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA
CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras; 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.